



¿CÍRCULOS PAGANOS PARA ORACIONES BÍBLICAS?

12 de agosto de 2020

Colosenses 2:8 “Mirad que nadie os engañe por medio de filosofías y huecas sutilezas, según las tradiciones de los hombres, conforme a los rudimentos del mundo, y no según Cristo.”

Una de las formas en que el enemigo tiende a inmiscuirse en la vida de la iglesia es a través de *sutilezas* y *tradiciones* que, con el tiempo, son arraigadas por hermanos que profesan con cierto éxito tener una sana doctrina (aunque no del todo, cuando uno los analiza a la luz de la Biblia) y que, con el tiempo, se “cristianizan” (esto es, algunos las consideran prácticas o creencias cristianas) sin tener sustento bíblico alguno.

La ciudad de Colosas era una ciudad gentil que, al albergar a judíos desde tiempo de Antíoco el Grande (s. II a.C.), dio lugar a la iglesia de los colosenses, compuesta tanto de gentiles, como de judíos; siendo ésta una mezcla que dio lugar a herejías paganas y legalismos judaizantes. Hoy en Latinoamérica tenemos congregaciones que de alguna u otra manera, muestran un reflejo de esa combinación colosense: una mezcla de paganismo¹ heredado del catolicismo romano y culturas precolombinas, así como una herencia de iglesias cristianas a las que nunca llegó la Reforma en su plenitud (pentecostalismo, evangélicos y, en general, un cristianismo no confesional²).

La situación expuesta se agrava aún más cuando sucede que la cultura actual y las ideologías³ de moda se inmiscuyen en las iglesias, lo que provoca que éstas se aparten poco a poco la práctica cotidiana de éstas de la práctica bíblica. En todos estos casos estamos hablando de *engaños* que, de acuerdo al término griego usado en Colosenses 2:8 (*sulagogéo, συλαγωγέω*), no es otra cosa que *seducciones* que nos *despojan* de la verdad y, por ende, de Cristo y de la salvación que sólo Él nos puede dar (Juan 14:6, Hechos 4:12).

Sutilezas y Tradiciones

Pablo usa el término *filosofía*, esto es, el *amor a la sabiduría* (humana), que no son más que teorías y pensamientos de hombres enemistados con Dios (Romanos 1:28-32, Filipenses 3:18-19) para referir a esas desviaciones doctrinales que se estaban inmiscuyendo *sutilmente* en la iglesia, más aún porque en el contexto de Colosas, se refería a una especie de **ocultismo**⁴ que se practicaba. En concreto, en la iglesia de Colosas, eran creencias paganas que hacían pensar a los creyentes que había un conocimiento superior

¹ Paganismo es la creencia y práctica de la adoración de un dios diverso al Único y Verdadero Dios que se ha revelado a través de la Biblia.

² Podemos hablar, inclusive de iglesias bautistas o presbiterianas no reformadas.

³ Conjunto de ideas y postulados que sustenta una corriente de pensamiento.

⁴ Conjunto de conocimientos y prácticas relacionados con la magia, la alquimia, la astrología y materias semejantes, que, aunque se les refiere como ciencias ocultas, no tienen base científica y, por ende, es más correcto llamarles artes ocultas.



de Dios, separado de lo que Él ha revelado en Su Palabra. Estas huecas sutilezas no son más que engaños despreciables, que se afirman como verdades, mas son mentiras (1ª de Timoteo 6:20).

Las tradiciones⁵ son fácilmente usadas por gente que aparenta santidad y que, cuando las examinamos a la luz de la Palabra de Dios, no son más que **engaños** que nos **apartan** de Dios. Fue la tradición de los sepulcros blanqueados la que los llevó a olvidar la misericordia para con los padres (Mateo 15:3-9); asimismo, en su encuentro con Jesús, la mujer samaritana aprendió que, aunque se adoración se basaba en la tradición de sus antepasados y en los hechos históricos en los que Abraham e Isaac habían elevados altares a Jehová, ellos adoraban lo que “no sabían”, puesto que no adoraban conforme al lugar escogido por Dios y revelado así a David y Salomón (Juan 4:19-24).

Tanto esas sutilezas, como esas tradiciones se constituyen en *rudimentos del mundo* (expresión semejante a la usada por Pablo en Gálatas 4:3), esto es, prácticas primitivas de religiones paganas que en **nada glorifican** a Dios y, lejos de honrarlo, Lo **deshonran**.

Los efectos de unas y otras en las iglesias es desastrosa, puesto que, por un lado, siendo que sólo Dios se conoce a Sí Mismo (1ª de Corintios 2:11), es también sólo Él quien puede definir qué sí y qué no Le es agradable y aceptable dentro de los cultos congregacionales y, aún, en la vida de Sus hijos. Dios nos ha mandado a adorarle en espíritu y verdad (Juan 4:21) y no como el mundo adora (Deuteronomio 12:29-32). Por otro lado, cuando nos apartamos de la Palabra de Dios en cómo vivimos nuestra vida cristiana, nos estamos alejando de la conformación que Dios va a hacer de Sus hijos al carácter de Cristo (Romanos 8:28-30, 12:1-2; 2ª de Corintios 3:18; 2ª de Timoteo 3:15).

Servicios “de mujeres, para mujeres”

Desde hace algunos años, quizás por una influencia activa del feminismo rampante en occidente y quizás por el atractivo que genera para muchas mujeres el hecho de que en círculos pentecostales y carismáticos existen (las mal llamadas) “pastoras”, en congregaciones que se ostentan como reformadas o de sana doctrina se ha introducido la práctica de brindar conferencias impartidas por mujeres para mujeres. No es lejano el caso, por ejemplo, de Beth Moore, una falsa maestra, cuyo nombre ha sido mencionado, inclusive, como posible presidente de la Convención Bautista del Sur en E.U.A.

Siguiendo esta corriente, tenemos otros casos como es el caso de Nancy DeMoss⁶, quien ha sido invitada por congregaciones que suelen ostentarse como reformadas, llevando a cabo servicios exclusivos de mujeres y para mujeres. Antes de entrar a la perspectiva bíblica respecto al ministerio de la mujer dentro de la iglesia, entendamos la perspectiva de DeMoss en cuanto al *liderazgo* de las mujeres frente a otras mujeres:

⁵ Costumbres, creencias y enseñanzas que se transmiten y se mantienen de generación en generación, mayor o menormente como verdaderas, sin ser cuestionadas en cuanto a su fundamento o sustento.

⁶ También conocida como Nancy Leigh DeMoss o Nancy DeMoss Wolgemuth.



1. DeMoss se refiere a lo que ella hace (sus conferencias y sus programas) como *ministerio*, esto es, como un oficio establecido y encargado por Jesucristo a ella, más que como un servicio común que tenemos los cristianos, en nuestro carácter de tales frente al mundo y frente a los hermanos⁷.
2. DeMoss afirma que “El ministerio fluye de la intimidad con Dios”⁸ y la forma en que lo expone, invita más bien a una intimidad mística y, en cierto modo, desentendida de la Palabra de Dios. Aunque más adelante sí refiere a la Verdad de Dios, no lo hace como un medio o instrumento para alcanzar esa intimidad, sino sólo para “mantener y fortalecer nuestras vidas”. Cuando hablemos acerca de los “círculos de oración” que maneja DeMoss abundaremos en el paganismo que deriva de sus exposiciones; sin embargo, el hecho de entender la intimidad con Dios como algo independiente de Su Verdad, es el camino que deriva en un misticismo u ocultismo sutil que ejerce una mala influencia en el creyente.
3. Una muestra del menosprecio que su proyecto tiene respecto a la Palabra de Dios (y que se refleja en la existencia de estos servicios de mujeres para mujeres) es que, cuando describe cómo es una lideresa⁹, enseña que dicha lideresa “Ayuda a las mujeres a hacer una conexión entre el corazón y la mente. Esto se desarrolla **por medio de** preguntas y relacionándolas a ellas como individuos”¹⁰. De esta forma, atiende a medios *humanos* y, más aún, *psicológicos* para “**discernir**” aquéllo que hay en el corazón del ser humanos y las intenciones de su corazón; es decir, menosprecia el medio que Dios nos ha dado para tal fin: la espada del Espíritu, esto es, la Palabra de Dios (Hebreos 4:12).
4. En su diario del 16 de abril de 2000¹¹ asemeja su proyecto de mujeres para mujeres al ministerio de los apóstoles, infiriendo una especie de pesca y pastoreo llevado a cabo por ella, una mujer, para otras mujeres. Esta posición es reafirmada con fuerza en un artículo de la propia DeMoss al describir a las lideresas de mujeres, pues enseña que “Una líder (*sic*) pastorea el corazón de las mujeres. Las líderes (*sic*)

⁷ Aunque existe un sentido general de *ministerio*, como el servicio que hace una persona a otra, como Josué lo hizo para con Moisés (Éxodo 24:3), Eliseo a Elías (1^a de Reyes 19:21) o aún como Jesucristo *ministró* a sus discípulos al lavarles los pies (Juan 13:3-5) (cfr. *Nuevo Diccionario Ilustrado de la Biblia Nelson*, Ed. Wilton M. Nelson, ed. Juan rojas Mayo, México, 2013, pp. 748-749), la forma en que DeMoss lo refiere y lo anuncia, se asemeja más a los dones ministeriales dados por Cristo a Su Iglesia (Efesios 4:11). Esto toma más sustancia porque la palabra *ministerio* es usada en el Nuevo Testamento más como la traducción de *diakonía* (διακονία) y *leitourgia* (leitourgia), que se dan más en el contexto de los oficios y del servicio dentro de la iglesia; mientras el *servicio* en general, es traducido de otras palabras y en contextos más generales (Vine, W.E., *Diccionario Expositivo de las Palabras del Antiguo y Nuevo Testamento Exhaustivo de Vine*, Ed. Grupo Nelson, Nashville, 2007, sec. Nuevo Testamento, pp. 554 y 837).

⁸ Artículo titulado “Diez cosas que he aprendido en diez años de ministerio” (consultado en <https://www.avivanuestroscorazones.com/articulos/diez-cosas-que-he-aprendido-en-diez-anos-de-minist/>, consultado el 15 de abril de 2020).

⁹ El femenino para líder es lideresa; por ello, cuando las citas que hacemos usan el término “líder” en término femenino, lo acompañamos de la indicación “(*sic*)”, esto es, que se trata de una cita literal.

¹⁰ “¿Qué es una líder (*sic*)?” (consultado en <https://www.avivanuestroscorazones.com/articulos/que-es-una-lider/> el día 15 de abril de 2020).

¹¹ Consultado en “De Cerca y Muy Personal: Nancy reflexiona acerca de los primeros 10 años del ministerio Revive Our Hearts” (consultado en <https://www.avivanuestroscorazones.com/articulos/de-cerca-y-muy-personal-nancy-reflexiona-acerca-de/> el día 15 de abril de 2020).



se reúnen, protegen y cuidan de sus hermanas”¹², también afirma que la vestimenta de una lideresa debe “transmitir una imagen de confianza y **autoridad**”¹³ y, más aún, las refiere como *de su pertenencia*, pues señala que “Ella [la lideresa] no empuja ni fuerza a **sus** mujeres”¹⁴.

De esta forma, es claro que la posición descrita por DeMoss y, sin duda, la práctica que lleva a cabo es evidente que su proyecto no es otra cosa más que hacer una *especie* de *pastorado específico* ejercido ‘por mujeres y para las mujeres’. No pasamos por alto el hecho de que DeMoss se manifiesta en contra del feminismo secularista y aún, según ella lo escribe, también el religioso¹⁵; no obstante, las manifestaciones descritas antes contrastan con el ministerio de la mujer que analizaremos a continuación:

Cristo sólo ha establecido dos oficios ministeriales dentro de la iglesia: por un lado, los ancianos, pastores u obispos, y, por otro, los diáconos. Para ambos casos, Pablo establece con claridad que están reservados para varones (1ª de Timoteo 3:2,12). De la misma forma, la Palabra de Dios es clara al enseñar que las mujeres no están llamadas a ejercer una posición de autoridad dentro de la iglesia para enseñar (1ª de Timoteo 2:12), sin que ello atienda a una cuestión cultural del tiempo en que la epístola fue escrita, sino al **diseño original** de Dios (v. 13) y *también* a causa de la **caída** (v. 14), pues el hombre fue creado primero, y fue la mujer y no el hombre quien fue engañada. Es en este último sentido que las sutilezas de filosofías y tradiciones que engañan a los creyentes son más susceptibles de introducirse a una iglesia si se rompiese el orden dado por Dios para los oficios ministeriales.

Este punto queda reafirmado en la primera carta a la iglesia de Corinto (14:34-35) “vuestras mujeres callen en las congregaciones; porque no les es permitido hablar, sino que estén sujetas, como también la ley lo dice. Y si quieren aprender algo, pregunten en casa a sus maridos; porque es indecoroso que una mujer hable en la congregación.” Este pasaje refiere justamente a mujeres que pretenden tomar el rol de maestras en el púlpito y a ellas Pablo les manda con claridad que deben callarse. Como lo describe con claridad esta carta, la mujer que necesita alguna instrucción no debe acudir a una “pastora” o a una “maestra de mujeres”, sino a su marido; pues ésta quien deberá instruirla teológicamente o, en el caso de las hermanas solteras, será la cabeza de la familia a la que pertenecen o, en su defecto, el pastor de la iglesia a la que pertenecen. La introducción de DeMoss de su oficio ‘de mujeres para mujeres’, no hace sino violar incidentalmente la autoridad que Dios ha establecido en cada hogar.

Sin duda, hay una tarea que las *ancianas* ejercen hacia las más jóvenes dentro de la iglesia como “maestras del bien” (Tito 2:3), consistente en que (Tito 2:4-5) “enseñen a las mujeres jóvenes a amar a sus maridos y a sus hijos, a ser prudentes, castas, cuidadosas de su casa, buenas, sujetas a sus maridos, para que la palabra de Dios no sea blasfemada”. Lo que enseña Pablo es que la mujer que enseña a otra **no** es a través del púlpito, sino de una forma de aconsejar y dar testimonio, pues este “instruir” (*sophronizosin*) refiere a

¹² “¿Qué es una líder (*sic*)?” (*óp. cit.*).

¹³ *Ibidem.*

¹⁴ *Ibidem.*

¹⁵ Diario de Septiembre 15, 1997, consultado en “De Cerca y Muy Personal: Nancy reflexiona acerca de los primeros 10 años del ministerio Revive Our Hearts” (*óp. cit.*).



hacer entrar a alguien en razón y refieren también a aconsejar o instar¹⁶; sin duda, hará uso de la Palabra de Dios al hacerlo (como cualquier hermano que no ha sido llamado al ministerio de maestro o pastorado lo haría respecto a otro), mas no de forma *autoritativa* como lo propone y aún ejerce DeMoss. Recordemos que DeMoss propone una especie de pastorado, ejercido con autoridad y que aún habla de una especie de pertenencia de esas mujeres.

Este oficio de “maestras del bien” (Tito 2:3) no tiene el carácter de maestro o anciano (Efesios 4:11), como lo enseña Gordon Fee, sino que “La palabra en sí no implica necesariamente instrucción formal. De hecho, probablemente denota tan sólo el tipo de enseñanza informal que se imparte por medio de la palabra y el ejemplo, puesto que el contenido de la instrucción de los versículos 4-5 tiene que ver con ser una esposa modelo y piadosa”¹⁷. Pensar que este versículo es una autorización implícita para la mujer, a fin de que ésta pueda tomar un púlpito en la iglesia, es simplemente desconocer el contexto histórico y cultural en el que Pablo escribió esta carta; desentendernos del contexto original nos hará apartarnos del texto bíblico para usar éste en forma impropia a fin de introducir nuestras ideas preconcebidas.

Como se puede ver de la página de internet en inglés del proyecto de DeMoss¹⁸, no sólo se tratan temas acerca de la mujer, sino que se tratan también temas teológicos más allá de lo atinente a la mujer y que deberían ser enseñados por los maridos o los maestros y pastores de la iglesia local de cada mujer: Dios nuestra ayuda, el poder de la oración, consejería bíblica (cómo darla), cómo enseñar la Palabra de Dios, doctrina de Tito 2, entre otros. De esta forma, es evidente que no sólo en cuanto al oficio, sino también en cuanto al contenido de la enseñanza, el proyecto de DeMoss rebasa el modelo bíblico para la mujer.

Aún y cuando DeMoss hable de su intimidad con Dios y su fundamento en la Biblia, lo cierto es que en la práctica y aún en las declaraciones sutiles que introduce en sus textos, ello no es más que **apariencia de piedad** (característica de los falsos maestros, de acuerdo con 2ª de Timoteo 3:5). La realidad de ese proyecto de DeMoss es que no es bíblico y no proviene de Dios. Ninguna hermana en Cristo puede tener autoridad sobre otra... aún y cuando la que pretende ejercer esa autoridad se diga estar sujeta a su marido o a su pastor.

Una hermana que asistió a sus conferencias hizo mención de algo que pudo percibir; ella narra que “Me parece que poco a poco han socavado la autoridad y el ministerio de enseñanza de los pastores maestros hombres en las congregaciones, de modo que muchas mujeres solo quieren ser enseñadas por mujeres y no por su pastor. Como alguien puso por ahí, el corazón de muchas mujeres está siendo pastoreado por líderes (*sic*) mujeres.”¹⁹ Desafortunadamente, la reticencia de algunas mujeres para recibir la instrucción y enseñanza de sus pastores y maestros, aún bajo el pretexto de la incomprensión de sus necesidades como mujeres, no es otra cosa que un desprecio a las autoridades dadas por Dios a Su iglesia.

¹⁶ Fee, Gordon, *Comentario de las Epístolas a 1ª y 2ª de Timoteo y Tito*, Trad. Pedro L. Gómez Flores, Serie Estudios Bíblicos, Colección Teológica Contemporánea, Ed. Clie, España, 2008; pp. 222-223.

¹⁷ *Idem*; p. 222.

¹⁸ *Message per Event* (Mensaje por Evento) Página de *Revive Our Hearts*, consultable en <https://www.reviveourhearts.com/resource-library/conference-messages/event/> (consultado el 16 de abril de 2020).

¹⁹ Testimonio tomado de la página de Facebook de Lina Urban, esposa de Joseph Urban, entonces pastor de la iglesia Cristianismo Bíblico en Guadalajara, México (consultado el 6 de abril de 2017).



Desafortunadamente, este proyecto de DeMoss –en realidad– es la **creación** de un **nuevo oficio** dentro de la iglesia, **no** instituido por Cristo y más allá de la sana doctrina; un oficio que no hemos visto en las iglesias reformadas, sino que lo vimos en iglesias pentecostales y carismáticas hasta el siglo XX. De acuerdo con la Palabra de Dios, es Cristo y no el ser humano quien instituye los oficios (Efesios 4:11-13); esto implica que no son las capacidades o *dones* de la persona los que justificarán la creación o asignación de oficios dentro de la iglesia, sino las Escrituras (el llamado divino para ejercerlo).

No está por demás hablar un poco de las organizaciones como *Avivando los Corazones* de DeMoss que se conocen como organizaciones **paraeclesíásticas**²⁰, mismas que terminan desviando a muchos creyentes de la **necesidad bíblica** de ser **miembros** de iglesias locales, dejándolos sin un adecuado pastoreo, sin un sometimiento a la autoridad de la iglesia y, por ende, de la santificación y crecimiento que Dios produce en Sus hijos a través de ella: el servicio, el amor y el perdón entre hermanos, participamos de la misión ordenada por Dios para darse a conocer, disciplina, responsabilidad espiritual, etc.²¹

Círculos paganos para oraciones ¿cristianas?

Una de las grandes preguntas que todo ser humano puede hacerse es “¿cómo un ser humano pecador y rebelde puede acercarse al Dios Santísimo que está en los cielos?” Esa pregunta se la hizo el rey David (Salmo 24) y la respuesta es clara a lo largo de toda la Biblia: Cristo (Efesios 2:18; 1^a de Timoteo 2:5). Sólo Dios Santísimo encarnado pudo rasgar el velo que nos separaba de Dios Padre a través de Su propia carne rasgada (Mateo 27:51; Marcos 15:38; Lucas 23:45; Hebreos 10:20). Una vez que Cristo clamó *tetelestai* (τετελεσται), esto es, *Consumado es*, en la cruz, no más ritos, no más ceremonias, no más sacrificios son necesarios para entrar a la presencia de Dios, para ser escuchados por Él.

No son nuevas las intenciones de personas que venden rituales o prácticas que, lejos de acercarnos a Dios, nos alejan a través de prácticas místicas o aún ocultistas²². En esta región es donde encontramos también a DeMoss, quien tiene una costumbre en la que la podemos observar dando conferencias, mientras su púlpito y ella misma están **dentro de un círculo blanco dibujado en el suelo con tiza**²³.

²⁰ Se trata de organizaciones *civiles* que de alguna manera están integradas por cristianos (primordialmente pastores, maestros o académicos) y/o relacionadas con iglesias cristianas de las más diversas denominaciones. Las finalidades de las organizaciones paraeclesíásticas son muy variadas, desde instrucción y/o preparación de creyentes, hasta fines no relacionados (por lo menos, no directamente) con la iglesia (artes, ecología, agricultura, asistencia médica, jurídica y aún política, etc.); una evidencia de la variedad que pueden presentar estas organizaciones nos lo muestra esta afirmación “El evangelismo es la mayor preocupación para las organizaciones paraeclesíásticas, pero un gran número están involucradas en preocupaciones sociales” (Willmer, Wesley, Schmidt, J. David con Smith, Martyn, *The Prospering Parachurch, Enlarging the Boundaries of God’s Kingdom*, Ed. Jossey-Bass Publishers, San Francisco, 1989, p. 6).

²¹ Cfr. MacArthur, John, *Why I Love the Church, Part 1*, sf (consultado en <https://www.gty.org/library/articles/A350/why-i-love-the-church-part-1> el 12 de agosto de 2020); y Challies, Tim, *¿Por qué importa realmente la iglesia local?*, 18 de noviembre de 2016 (consultado en <https://sdejesucristo.org/importa-realmente-la-iglesia-local/> el 12 de agosto de 2020).

²² Casos como Bruce Wilkinson a través de su “Oración de Jabés” o la “Oración contemplativa” de Timothy Keller, Richard Foster y Dallas Willard.

²³ Así se puede observar en la conferencia “Seeking the Lord for Spiritual Awakening” (Buscando al Señor por un avivamiento espiritual) de fecha 20 de septiembre de 2012, ofrecida por Nancy DeMoss Wolgemuth (consultada en



A fin de justificar esta práctica, DeMoss explica cómo hay muchas distracciones y ocupaciones en la vida diaria de las mujeres; al explicarlas –en realidad– termina refiriéndose a ciertas condiciones del corazón de personas que dicen “buscar” a Dios, pero que no son más que reflejos de banalidades que generalmente se hallan en **corazones carnales (no regenerados)**. A pesar del mensaje emocional y sentimental que presenta, esos distractores que señala DeMoss no son más que “envolturas” que encubren a corazones **no regenerados**; DeMoss, en lugar de confrontar ese pecado con la Palabra, les ofrece un ritual que les “acercará” (según ella) a Dios. Incluso tuerce la Palabra al referirse a que la sana doctrina “no es suficiente” y, haciendo uso del contraste entre Martha y María (Lucas 10:38-45), infiere que María oraba, cuando es claro que estaba atendiendo a la **enseñanza (doctrina) de Cristo** (v. 39); es decir, ofrece un acercamiento *desentendido* del entendimiento doctrinal y de la dirección espiritual a la que Pablo nos insta a llevar a cabo (1ª de Corintios 14:15), para ofrecer –en su lugar– un acercamiento más místico que piadoso.

Termina hablando de que una de las recompensas por buscar a Dios de esta forma, es una experiencia: una visión beatífica de Dios aquí en la tierra hoy; esto no es más que misticismo y gnosticismo²⁴. Pensemos en esto: una de las más maravillosas experiencias que un ser humano puede experimentar le aconteció a Pedro, junto a Juan y Jacobo, al ver a Cristo transfigurado (Mateo 17:1-13); no obstante, Pedro, después de narrar esta experiencia, no nos invita a repetir la experiencia, sino a atender a la Palabra revelada por Dios (2ª de Pedro 1:16-21). DeMoss, por el contrario, en lugar de acercarse a sus oyentes a la Palabra de Dios, los aleja ofreciendo experiencias y actividades ocultistas.

Derivado de todo lo anterior, invita a las mujeres que asisten a sus conferencias a que lleven a cabo una práctica, insistimos, mística, consistente en invitar al “avivamiento”, lo que hace a través de dibujar círculos en el piso e instar a que las mujeres oren dentro de ese círculo, pidiendo a Dios que comience un avivamiento dentro del mismo, dentro de ellas. Así, con círculos en el auditorio, invita a que las mujeres *entren en los círculos* y oren por dicho *avivamiento*²⁵. Asimismo, les invita a *dibujar* círculos con tiza o gis en sus casas, toda vez que, a ella –según dice– le ha funcionado esta práctica, no sólo para orar, sino aún para “estudiar” la Biblia²⁶.

<https://www.reviveourhearts.com/events/true-woman-12/seeking-lord-spiritual-awakening/> el 21 de mayo de 2020), así como en el reporte que la misma organización hizo, llamado “A report from true woman 1”, episodio del 1º de octubre de 2012 del podcast *Revive Our Hearts Podcast* (consultado en <https://www.reviveourhearts.com/podcast/revive-our-hearts/report-true-woman-12/> el 24 de julio de 2020).

²⁴ En la conferencia “Mujer Verdadera '17: ‘En busca de Dios’” de Nancy DeMoss de Wolgemuth (consultada <https://www.youtube.com/watch?v=aKPtLJVOcqA> el día 21 de mayo de 2020).

²⁵ Wagner, Kimberly, “We’re in a State of Spiritual Emergency!”, del blog *True Woman blog* en la página de DeMoss *Revive Our Hearts* (visible en <https://www.reviveourhearts.com/true-woman/blog/were-in-a-state-of-spiritual-emergency/>, consultado el 24 de julio de 2020). Gilley, Gary E., “Praying Circles”, 22 de septiembre de 2013 (consultado en <https://www.christianresearchservice.com/praying-circles/> el 24 de julio de 2020).

²⁶ “God’s Power to Revive a Heart” episodio del 1º de mayo de 2015, del podcast *Revive Our Hearts Podcast* (consultado en <https://www.reviveourhearts.com/podcast/revive-our-hearts/bitterness-harbored-hurt/> el 24 de julio de 2020).



Esta práctica inusual, DeMoss la pretende justificar por un evangelista de finales del siglo XIX y principios del XX, de nombre Rodney “Gipsy” Smith²⁷, quien hacía lo mismo al buscar avivamientos en las ciudades que visitaba, pidiendo a Dios que el avivamiento empezara en ese círculo²⁸. Smith fue un evangelista del Ejército de Salvación (*Salvation Army*). La palabra “Gipsy” (apodo con el que se le conoció a este evangelista), hace referencia a su origen étnico, puesto que es la traducción de la palabra *gitano*. Como es popularmente conocido, los gitanos tienen una serie de tradiciones y supersticiones ocultistas, que incluyen maldiciones y protecciones de éstas. La práctica que usó este evangelista de dibujar un círculo con tiza o gis parece tener este mismo origen²⁹, pues son usados tanto para protección, como para limpieza espiritual dentro de las creencias gitanas. Este evangelista, después de lo que él narra como su conversión, continuó con estas prácticas en su vida privada y aún en eventos cuya marca fue este ritual pagano de orar dentro de círculos. Sin duda, Smith **olvidó** la *reprensión* que Dios hizo a su pueblo para **no adorarle** como **las naciones paganas** lo hacen (Deuteronomio 12:29-32).

Nancy DeMoss, como hemos referido, no tiene inconveniente en referir a Smith como su *inspiración* para llevar a cabo esta práctica ocultista y, aún, ha mencionado que es el *secreto* de tener éxito en un avivamiento.

Estas prácticas paganas, místicas y ocultistas, no sólo rompen el Principio Regulador de la Adoración, sino que son una franca afrenta al Segundo Mandamiento dado por Dios (Éxodo 20:4-6), que ordena que Dios debe ser adorado como Él Mismo ordena en Su Palabra. En este sentido, el Catecismo Menor Bautista, en las respuestas a las preguntas 46 y 47, es claro al mencionar “El segundo mandamiento nos manda que recibamos y observemos y mantengamos puro todo lo que tiene que ver con la adoración y las ordenanzas que Dios nos dio en Su Palabra. (Deuteronomio 32.46, Mateo 28.20, Deuteronomio 12.32)” y “El segundo mandamiento prohíbe adorar a Dios por medio de imágenes (Deuteronomio 4.15,16), o de cualquier otra forma que no se nos ordene en Su Palabra (Colosenses 2.18)”, respectivamente.

Ninguna práctica que se aparta de las pautas expresamente dadas por Dios en Su Palabra, es permitida. Ni aún puede DeMoss adjudicar una adoración pagana a Dios, aduciendo que *un evangelista* lo hizo y le “fue útil”, puesto que nuestra pauta de adoración es la Biblia y no lo que pueda o no funcionar. Más aún, es imposible aducir que la práctica de una persona pueda considerarse costumbre; y aún más, recordemos la *reprensión* de nuestro Señor Jesucristo a fariseos por **aducir** una **tradicción** como pretexto para **desobedecer** la Palabra de Dios (Mateo 15:5-9) o a la mujer samaritana por adorar con base en lo que sus antepasados le enseñaron (Juan 4:19-24). ¡Cuánto más cuando dichas prácticas tienen orígenes y conexiones francamente paganos como los círculos de oración que promueve DeMoss! No es obstáculo a lo anterior el que dichas se pretendan hacer en el Nombre de Dios, es decir, que se pretenda usar de

²⁷ DeMoss, Nancy, “Inside This Circle” episodio del 18 de febrero de 2014, de “Seeking Him Podcast” consultado en <https://www.reviveourhearts.com/podcast/seeking-him/inside-this-circle/> (consultado los días 15 a 17 de abril de 2020).

²⁸ “The Role of Emotion in Revival”, episodio del podcast *Revive Our Hearts Podcast* de fecha 17 de mayo de 2012 (consultado en <https://www.reviveourhearts.com/podcast/revive-our-hearts/role-emotion-revival/> el 24 de julio de 2020).

²⁹ Pulpit and Pen, Nancy Leigh (DeMoss) *Wolgemuth Mixes Pagan Witchcraft Circle-Making With Christianity* de fecha 20 de septiembre de 2016 (consultado en <https://www.reviveourhearts.com/podcast/revive-our-hearts/report-true-woman-12/> el 24 de julio de 2020). Bob (pseudónimo), *The Origin and Evolution of Praying Circles*, blog de fecha 24 de septiembre de 2016 (consultado en <https://reasonfiles.weebly.com/blog/the-origins-and-evolution-of-prayer-circles> el 24 de julio de 2020).



pretexto que se hacen para “orar a Dios”. No olvidemos que Aarón pensó y proclamó lo mismo al haber hecho del Becerro de Oro al pueblo, cuando afirmó “Mañana será fiesta para Jehová” (Éxodo 32:5 *in fine*).

Otros puntos cuestionables

Además de los puntos señalados, debemos considerar otros aspectos de su proyecto para mujeres que resultan cuestionables:

1. En algunas conferencias ella afirma que recibe indicaciones concretas de Dios, tales como recibir instrucciones acerca de cosas que hacer para solucionar situaciones difíciles en su vida³⁰. Esto no es más que la mentira del continuismo, es decir, que Dios continúa revelando e inspirando verdades. De ser cierto, la Biblia debería de ser editada cada vez que un falso maestro afirma que “Dios *me* habló” o “dios *me* dijo”. Sin duda, Dios se comunica con nosotros y nos indica decisiones a tomar; pero no a través de revelaciones frescas, sino a través de Su bendita Palabra.

2. Ya hemos analizado cómo DeMoss afirma tácita y prácticamente una especie de pastorado de mujeres para mujeres. Sin embargo, ha mostrado inclinación para que las mujeres, inclusive, ejerzan la predicación a grupos mixtos (esto es, compuestos de varones y mujeres), siempre y cuando la mujer que imparte la conferencia esté bajo la supervisión y liderazgo de un varón. Como analizamos en su momento, el ministerio que promueve DeMoss es antibíblico siendo ejercido para mujeres; es todavía mayor el problema cuando pretender ejercer ese oficio en autoridad sobre varones³¹.

3. En su artículo “22 Verdades liberadoras para la mujer de hoy”³² afirma que “Si se lo permito, Dios hará que todo lo que me ha sucedido trabaje en conjunto para mi bien y para Su gloria”, de lo que se desprende un desconocimiento de la Soberanía de Dios (Salmo 135:6) y un sinergismo³³ que roba la gloria a Dios. Esta misma perspectiva se puede ver reflejada en otro artículo³⁴ en el que ella habla de que el ministro debe tener el “poder de permanencia y fidelidad a largo plazo”, referido como un logro humano y no como un regalo de Dios; si bien es cierto que Dios se vale de todos los hermanos, a quienes nos da dones para la edificación de la iglesia, la perspectiva que también refiere como que “todos nos necesitamos”, resalta -nuevamente- esta posición centrada en el ser humano, pudiendo llevar a la falsa conclusión de que alguna persona es indispensable para la obra de Dios. Esta posición es quizás más clara

³⁰ Así narra, por ejemplo, que Dios le dio la orden expresa de acercarse a personas que ella dice haber dañado y obtuvo respuesta de esas personas. Esto acontece en la conferencia “2da Sesión: Quebrantamiento: El corazón que Dios aviva – Nancy Leigh DeMoss” con fecha de publicación 14 de agosto de 2012 (consultada el 23 de julio de 2020 en <https://www.youtube.com/watch?v=vKzwKLff8IY>).

³¹ Lesley, Michelle, “The Mailbag: Do you recommend these teachers/authors? Volume 2” en su blog *Discipleship for Christian Women* de fecha 10 de octubre de 2016 (consultado en <https://michellelesley.com/2016/10/10/the-mailbag-do-you-recommend-these-teachersauthors-volume-2/> el 25 de julio de 2020).

³² Consultado en <https://www.avianuestroscorazones.com/articles/22-verdades-liberadoras-para-la-mujer-de-hoy/> el 15 de abril de 2020.

³³ Aquella concepción que implica que el hombre trabaja junto con Dios para que se lleve a cabo Su propósito eterno en nosotros.

³⁴ Artículo titulado “Diez cosas que he aprendido en diez años de ministerio” (*óp. cit.*).



cuando en uno de sus diarios, afirma que “Mi parte es amarte, *unirme* a Ti, obedecerte, *escucharte*, seguirte y estar completamente disponible para Ti”³⁵, haciendo pensar –de esta forma– que la unión del hombre con Dios depende de aquél y no de Dios. Esto ofrece un contraste con lo que Pablo reconoce respecto a quién era él como apóstol, “antes he trabajado más que todos ellos; pero no yo, sino la gracia de Dios conmigo” (1ª de Corintios 15:10).

4. En otra parte de un artículo ya comentado, menciona que la finalidad del ministerio que hacen las personas “No se trata de nosotros. . . todo se trata de Él y de los demás”³⁶, aunque aún pareciera piadoso al hablar de la renuncia a uno mismo que esto implica, lo cierto es que no deja de ser antropocéntrico, es decir, centrado en el hombre y no en Dios, pues el servicio se hace *para agradar* “a Dios y a las personas”; quizás es por ello que su perspectiva de la Biblia sea algo semejante a un *manual de vida*, pues describe a la lideresa como quien “les enseña (a las mujeres) a mirar La Palabra para encontrar las respuestas a los problemas de sus vidas”³⁷. Aún aquello que obra Dios en la iglesia a través de los ministros designados por Dios para formar el carácter de Cristo en otros, es para la gloria de Dios.

Una muestra de esta tendencia antropocéntrica es la forma en que incita a llevar a cabo métodos carnales para satisfacer ojos carnales. Este es el caso cuando describe cómo debe de verse una lideresa: “nuestro objetivo debe ser estar más vestidas que las demás mujeres de forma tal que sea obvio notar quién es la líder (*sic*) (. . .) Tómate el tiempo para asegurarte que tu ropa esta (*sic*) limpia, planchada y en buen estado”³⁸. Esta recomendación contrasta mucho con el vestir que la Palabra de Dios nos narra respecto a Juan el Bautista, Elías o los Apóstoles y, sin duda, con la humildad y humillación que sufrió nuestro Señor Jesucristo al revestirse de siervo.

5. Muchos de los artículos que ofrece su página no son propiamente análisis teológicos respecto a la Palabra de Dios, sino meras frases que se asemejan más a un discurso motivacional que se centra en el hombre, que a una devoción centrada en Cristo. Al llevar a cabo este ejercicio motivacional, vemos casos en que saca de contextos versículos bíblicos que la llevan muy de cerca a una “teología de la prosperidad”: usa una promesa dada al pueblo de Israel para recibir la promesa del Mesías para hablar de esperar bendiciones de Dios³⁹; lleva el milagro de la pesca milagrosa para hablar de que su proyecto puede dar “mucho fruto” que asombre a otros⁴⁰; y usa el caso de Gedeón para justificar un supuesto llamado a “el llamamiento de Dios en mi propia vida: derribar los altares de falsos dioses que las mujeres cristianas han

³⁵ Diario de Mayo 13, 2000, consultado en “De Cerca y Muy Personal: Nancy reflexiona acerca de los primeros 10 años del ministerio Revive Our Hearts” (*óp. cit.*).

³⁶ Artículo titulado “Diez cosas que he aprendido en diez años de ministerio” (*óp. cit.*).

³⁷ “¿Qué es una líder (*sic*)?” (*óp. cit.*).

³⁸ *Ibidem.*

³⁹ Diario de Abril 16, 1998, consultado en “De Cerca y Muy Personal: Nancy reflexiona acerca de los primeros 10 años del ministerio Revive Our Hearts” (*óp. cit.*).

⁴⁰ Diario de Enero 1, 2000, *ibidem.*



erigido en esta generación”⁴¹ (demostrando suprema soberbia y una autoridad que no le es conferida por las Escrituras). Éstos sólo son tres ejemplos de una mala hermenéutica y aplicación de la Palabra de Dios, que derivan más de *acercamientos e interpretaciones personales*, que de una debida exégesis⁴²; ello lo denota en la forma en que escoge sus mensajes que da por radio a sus escuchas: “Usualmente selecciono tópicos o pasajes de la Escritura, ya sea basado en lo que el Señor *me* está enseñando a *mi* (*sic*) y cómo Él esta (*sic*) trabajando en *mi* propia vida”⁴³, siendo así la dirección humana y no la Palabra de Dios la que define el patrón a seguir en el estudio, puesto que “Una líder (*sic*) crea un plan para el estudio del día que estará enfocado en un propósito central que desea que las hermandas aprendan”⁴⁴.

6. En sus conferencias hay obras de teatro, en lugar de predicación de la Palabra de Dios, y también hace oraciones al final de ellas, muy similares a las que se dan en círculos pentecostales y carismáticos, en los que se buscan dirigir a las asistentes para repetir las palabras de la predicadora y se presenta una manipulación emocional con las palabras. Ello, aún con ayuda de *intercesoras* que ayudan a las mujeres a orar⁴⁵.

7. Hace citas mundanas y de historias ficticias ⁴⁶ para conducir a los oyentes con argumentos emocionales y sentimentales, en los que, nuevamente, invita a buscar y llevar a cabo experiencias y aún proyecciones a fin de tener visiones que muevan al *espectador* a hallar transformaciones que sólo la Palabra de Dios puede dar.

8. En fechas más recientes, DeMoss no sólo ha manifestado cierta asociación con falsos maestros, sino incluso les ha dado su aval. Tal es el caso de Jackie Hill Perry, una activista del movimiento *woke*⁴⁷ en Estados Unidos de América, feminista de Coalición por el Evangelio, que avala falsas iglesias (como la Iglesia Bethel en el mismo país), pasando por alto herejías como la “Palabra de Fe”⁴⁸. Hill Perry ha negado

⁴¹ Diario de Mayo 20, 2000, consultado en “De Cerca y Muy Personal: Nancy reflexiona acerca de los primeros 10 años del ministerio Revive Our Hearts” (*óp. cit.*).

⁴² La extracción objetiva de un texto bíblico, para descubrir el mensaje dado por Dios que, en la medida de lo posible, evite inserción de ideas o temáticas preconcebidas por el intérprete.

⁴³ “De Cerca y Muy Personal: Nancy reflexiona acerca de los primeros 10 años del ministerio Revive Our Hearts” (*óp. cit.*).

⁴⁴ “¿Qué es una líder (*sic*)?” (*óp. cit.*).

⁴⁵ Así se puede apreciar al finalizar la conferencia titulada “1ra Sesión: Satisfaciendo tu sed – Nancy Leigh Demoss” publicada el 14 de agosto de 2012 (consultada el 22 de julio de 2020 en <https://www.youtube.com/watch?v=EbHGSmw3f-w>).

⁴⁶ En la conferencia publicada como “3ra Sesión (*sic*): El perdón – Nancy Leigh DeMoss” de fecha de publicación 14 de agosto de 2012, cita la película de Ben-Hur (consultado el 22 de julio de 2020 en <https://www.youtube.com/watch?v=O-Bv8uCh-vo>).

⁴⁷ Un movimiento que hablan de un despertar de la fe, que en realidad es un enmascaramiento de socialismo y marxismo cultural infiltrado en la iglesia, que termina desviando la verdad del evangelio, hacia doctrinas de hombres como la justicia social.

⁴⁸ Creencia pagana, del movimiento de la nueva era, que se ha infiltrado en pseudo-cristianismos, al desconocer la Soberanía y Providencia de Dios, para afirmar heréticamente que la palabra de los seres humanos tiene poder para declarar, proclamar y reclamar.



la importancia de la sana doctrina en el entendimiento del evangelio y de la piedad cristiana; posición que fue expresamente apoyada por DeMoss mediante sus redes sociales el día 29 de agosto de 2019⁴⁹.

Conclusión

Como podemos ver, DeMoss es una predicadora cuya doctrina es solamente en apariencia noble y conlleva un trasfondo de rebeldía al apartarse de los oficios ordenados y concedidos por Cristo para Su Iglesia, implicando –de la misma forma– una separación del rol que Dios diseñó para la mujer dentro de la iglesia y una separación de la iglesia misma. En adición a lo anterior que, ya de por sí es grave, las enseñanzas que brinda en los temas comentados en este artículo son falsas y se apartan de la Verdad que es Cristo. Varias de sus enseñanzas son altamente peligrosas, por el desorden y rebeldía ya mencionados, así como la introducción de doctrinas que pueden derivar en misticismo y aún ocultismo.

Vivimos una era en la que Dios nos permite tener un acceso, muy poco apreciado por muchos, a recursos de hermanos que nos precedieron en la fe y algunos también contemporáneos, que son de tradición verdaderamente reformada. Perseveremos en la búsqueda de Dios y no busquemos soluciones simples a nuestros problemas cotidianos que, en la mayoría de las veces, terminan por desviarnos de la auténtica piedad.

“Y todo aquel que participa de la leche es inexperto en la palabra de justicia, porque es niño; pero el alimento sólido es para los que han alcanzado madurez, para los que por el uso tienen los sentidos ejercitados en el discernimiento del bien y del mal.”
Hebreos 5:13-14

⁴⁹ Maples, Jeff “Nancy Leigh DeMoss Endorses Jackie Hill Perry’s Affirmation of Word of Faith Heresy” de fecha 30 de Agosto de 2019 (consultado en <https://reformationcharlotte.org/2019/08/30/nancy-lee-demoss-endorses-jackie-hill-perrys-affirmation-of-word-of-faith-heresy/> el 25 de julio de 2020).